

LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

ON S'ABONNE A PARIS, RUE BERGÈRE, N^o 8.

JOURNAL QUOTIDIEN.

ADMINISTRATION ET RÉDACTION,
Rue Bergère, n^o 8.On reçoit les Annonces, d'après un tarif très-moderé,
à l'Agence universelle, place de la Bourse, 12,
et à l'Administration.

	Un an.	Six mois.	Trois mois.
Paris.....	30 fr.	16 fr.	9 fr.
Départements.....	36 »	19 »	11 »
Étranger.....	42 »	23 »	13 »



Liberté. — Égalité. — Fraternité. — Justice. — Économie. — Ordre.

Le journal LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE paraît à 4 heures du soir, et donne, AVANT TOUS LES AUTRES JOURNAUX :

1^o Les dernières nouvelles des départements et de l'étranger, arrivées à Paris le matin;
2^o Les publications du Gouvernement provisoire et les nouvelles de Paris du jour même ;

3^o La revue des journaux de Paris du matin;
4^o Les derniers cours des bourses de l'étranger, et ceux de la bourse de Paris.

IL DONNE EN OUTRE :

5^o Des nouvelles spéciales relatives aux chemins de fer, à leur mouvement et à leurs recettes;

6^o Des feuilletons scientifiques et littéraires ; des critiques des théâtres, le lendemain même des premières représentations, et des courriers de Paris;

7^o Des annonces et programmes détaillés des spectacles, etc., etc.

Paris, 19 Mars.

Nous le disons à regret : aucune grande et salutaire mesure économique ou financière, aucune mesure qui puisse améliorer réellement, efficacement, la situation du pays, n'a encore été prise par le Gouvernement provisoire. Le lourd budget de la monarchie n'a pas même été entamé ; à l'exception de la liste civile, que le peuple lui-même avait supprimée le jour des barricades, toutes les dépenses anciennes ont été maintenues, et l'on en a créé, l'on en crée tous les jours de nouvelles. Si cela continue, si l'Assemblée nationale suit les traces du Gouvernement provisoire, le budget de la première année de la République sera plus lourd qu'aucun des budgets des régimes précédents. On objecte, à la vérité, que les circonstances sont difficiles, que la France traverse en ce moment une crise politique et sociale ! Raison de plus, dirions-nous, pour diminuer les dépenses au lieu de les augmenter ! Raison de plus pour soulager les contribuables au lieu de les grever davantage !

Mais, ajoute-t-on, vous en parlez à votre aise vous autres qui faites du gouvernement sur le papier ! Si vous faisiez de la pratique, si vous aviez la main aux affaires, vous verriez que s'il est facile d'ajouter un chapitre au budget, il est, en revanche, fort difficile d'en supprimer un. Il y a sans doute beaucoup d'économies à faire ; il y a en ce moment à rogner dans le lourd budget de la monarchie, mais par où commencer ? Prenez tous les ministères les uns après les autres, et voyez si dans ce moment on peut, sans compromettre la plupart des services publics, retrancher quoi que ce soit à leurs budgets ? Peut-on toucher, par exemple, aux ministères de la justice et des cultes, et de l'instruction publique ? Il y aurait là, assurément de bonnes économies à faire ; les cultes seuls nous coûtent 39 millions par an, et le budget de l'instruction publique s'élève à 18 millions ; mais qui oserait porter la main sur les arches saintes de l'Université et du Concordat ? Dans un moment où la tendance générale des esprits se dirige vers la concentration de toutes choses entre les mains de l'État, qui oserait rompre les liens qui attachent au pouvoir l'enseignement et le culte ? Pourriez-vous toucher davantage aux ministères du commerce et des travaux publics ? N'auriez-vous pas à craindre, si vous réduisiez brusquement les allocations de ces ministères, de porter la perturbation dans le travail de la nation ? Quant aux départements de l'intérieur, des affaires étrangères et des finances, ils ne comportent que des économies de détail.

Restent les ministères de la guerre et de la marine. Ah ! par exemple, ceux-ci sont énormes : le budget de la guerre s'élève à 305 mil-

lions, et celui de la marine à 120 millions ; mais, dans la situation actuelle de l'Europe, pouvons-nous songer à diminuer notre effectif militaire ? En agissant ainsi, ne compromettrions-nous pas la sécurité nationale, ne nous mettrions-nous pas à la merci de l'étranger ?

Ainsi donc nulle part on ne peut trouver une économie à faire !

Voilà la conclusion à laquelle arrivent les hommes pratiques ! Nous l'avouons, ce n'est pas la nôtre ! Nous pensons que le Gouvernement provisoire a grandement tort de respecter notre vieux budget comme ils'agissait d'un fétiche ; nous pensons qu'au lieu de s'ingénier, comme le fait M. le ministre des finances, à augmenter les recettes, il ferait bien mieux de tailler dans le vif des dépenses. Il y a en ce moment deux budgets qui nous paraissent, quoi qu'on en dise, taillables à merci, nous voulons parler du budget des cultes et du budget de la guerre. Pourquoi ne supprimerait-on pas tout simplement le budget des cultes ? Pourquoi le culte ne deviendrait-il pas un service privé comme aux États-Unis ? Pourquoi ne laisserait-on pas aux populations le soin de salarier leurs prêtres ? Dira-t-on qu'une semblable mesure indisposerait contre le pouvoir le clergé de France ? Mais ce serait bien plutôt le contraire ! Que veut le clergé ? La liberté complète, la pleine indépendance de l'église ? Or, le clergé est assez intelligent pour comprendre que cette liberté, cette indépendance, ne pourront lui être acquises aussi longtemps qu'il sera rattaché au pouvoir par une chaîne d'argent. En supprimant révolutionnairement le budget des cultes on diminuerait donc les charges du Trésor et on donnerait satisfaction à l'immense majorité du clergé de France. Ne serait-ce point là une grande, une admirable innovation à accomplir ?

On pourrait donc faire sur cette branche des dépenses publiques une économie de 39 millions ; on pourrait encore économiser 80 millions au moins sur le budget de la guerre. La monarchie nous a légué une armée permanente de plus de 300,000 hommes ; à quoi, depuis dix-huit ans, a servi cette armée, qui a absorbé plusieurs milliards ? Elle a servi d'abord, sinon à comprimer le pays, du moins à le menacer ; elle a servi ensuite à conquérir l'Algérie. Nous ne discuterons pas aujourd'hui sur l'utilité de la conquête de l'Algérie, nous nous bornons à constater un fait, c'est que la guerre a cessé en Algérie, et par conséquent que l'on peut, sans inconvénient, y diminuer l'effectif militaire. Maintenant, l'armée servira-t-elle encore, sous la République, à comprimer ou à menacer l'intérieur ? Non, à coup sûr ! Déjà le peuple de Paris s'est énergiquement prononcé pour le renvoi des troupes ; et nous pensons que le même sentiment ne tardera pas à se manifester dans les départements. La France est lasse de ces armées permanentes qui lui enlèvent le plus clair de son revenu et qui la menacent incessamment d'une dictature militaire ! En présence de cette situation, n'y a-t-il pas lieu, nous le demandons, de réduire largement l'effectif de l'armée ?

Redouterions-nous les hostilités de l'Europe ? Mais quelle monarchie pourrait, sans commettre un acte de folie, nous déclarer la guerre ? Les grandes puissances n'ont-elles pas bien assez d'occupations chez elles pour ne point songer à envahir notre territoire ? D'ailleurs, alors même que nous n'aurions plus un seul soldat sous les armes, ne serions-nous pas assez forts pour repousser une invasion étrangère ? Si une armée étrangère s'avisait de fouler le sol français, est-ce que des millions de citoyens ne se lèveraient pas en masse pour les repousser ? Souvenons-nous des volontaires de 1792 ! Nous n'aurions pas alors, certes, besoin de la conscription pour

recruter des défenseurs : tout Français serait soldat !

Ne craignons donc pas de tailler largement dans notre effectif militaire ; ne craignons pas de réduire de 80 ou de 100 millions le budget de l'armée ; au lieu de nous affaiblir, une semblable mesure nous fortifierait ; elle nous fortifierait, en rassurant les contribuables, qu'épouvantés aujourd'hui le fardeau sans cesse grossissant du budget ; elle nous fortifierait encore, en prouvant à l'Europe que notre République peut se passer de l'appui de la force matérielle ; qu'elle compte assez sur le bon vouloir et l'énergie des citoyens pour leur confier, au dedans le soin de la maintenir, et au dehors le soin de la défendre !

LES SOCIALISTES

On parle depuis quelques jours de certaines menées légitimistes ; on suspecte à tort ou à raison la bonne foi des conservateurs ralliés ; mais il est un ennemi beaucoup plus à craindre, et dont personne ne s'occupe. Nous voulons parler du socialisme. — Les socialistes, espèce dangereuse et remuante, se mêlent à tout, s'introduisent partout. C'est une véritable tache d'huile qui s'étend indéfiniment de Paris aux provinces les plus reculées ; ou, si vous aimez mieux, une lèpre qui finira par ronger la société si vous ne l'arrêtez pas à temps.

Les socialistes se donnent des airs mystérieux et affairés qui imposent aux honnêtes gens ; ils se servent d'une langue impossible, argot pédantesque et bizarre qui rend leurs écrits intelligibles. Leurs livres sont des grimoires et leurs écrivains des nécromans. Ils vous promettent tant de bonheur sur terre, et par des moyens si faciles, qu'il est impossible d'y résister. Le paradis de Mahomet n'est qu'une misérable hôtellerie à côté du phalanstère.

Nous passerions aux socialistes leurs théories étourdissantes, et nous laisserions au bon sens public le soin d'en faire justice, s'ils se bornaient à noircir les colonnes de la *Phalange* et de la *Démocratie pacifique*. Mais ils ne se contentent pas de si peu : ils accaparent le bureau des clubs, ils pérorent dans les corps-de-garde, dans les lieux de réunion, et, comme ils se plaisent à le dire eux-mêmes, jusque dans le sein des familles. Pour peu que cela continue, vous les verrez escalader les marches de l'Hôtel-de-Ville, pénétrer dans le Gouvernement, et promulguer des décrets qui plongeront la France et l'Europe entière dans une stupefaction profonde.

Jusqu'à présent, Dieu merci, nous en sommes quittes pour des mots et des nuées de feuilles imprimées, circulaires, manifestes, etc., qu'ils répandent à foison, et dont le résultat est de provoquer l'ennui ou l'hilarité dans les lieux qui en sont infectés. On se demande seulement par quel secret les socialistes parviennent à payer ces énormes frais d'impressions ; mais ils s'en acquittent au moyen de contributions qu'ils lèvent sur leurs affiliés. Il ne se passe guère de mois sans que le grand-prêtre du phalanstère en projet n'adresse à ses ouailles une homélie qui se termine invariablement par ces mots : « Il faut agir ! agir ! agir ! De l'argent ! de l'argent ! tous les jours de l'argent ! Compliments à tous ! »

Une députation de l'Association pour la liberté des échanges s'est rendue à l'Hôtel-de-Ville afin de réclamer la libre entrée des denrées alimentaires et des matières premières nécessaires à l'industrie. La députation a été reçue par M. Armand Marrast, qui lui a fait une réponse très sympathique, mais un peu vague. Nous apprenons aujourd'hui que cette question si importante de

la libre entrée des subsistances vient d'être agitée à Marseille ; une pétition signée par 800 portefaix marseillais a été adressée au Gouvernement provisoire. Voici ce que nous lisons à ce sujet dans le *Novelliste* de Marseille :

« Notre entrepôt ne contient plus que 360,000 hectolitres de blé. Or, cet approvisionnement, dont on prévoit déjà l'insuffisance en face des besoins qui se manifestent, ne saurait nous offrir des garanties de sécurité ; car il nous met à la merci des éventualités de la prochaine récolte. Que cette récolte trompe nos espérances, qu'elle soit mauvaise, et nous nous trouverons encore, cette année, en proie à une crise de subsistance d'autant plus cruelle, qu'elle sera compliquée par les embarras qu'entraînera après elle la crise financière qui nous étreint en ce moment.

» La suppression de l'absurde système de l'échelle mobile aura pour résultat d'attirer dans notre bassin tous les chargements qui s'expédieront de la mer Noire, et de ranimer, comme par enchantement, l'activité commerciale de notre cité. Outre que cette mesure d'urgence permettrait à la population de manger le pain à meilleur marché, elle assurerait aussi du travail à de nombreux ouvriers qui ne vivent que par le mouvement de notre port.

» En tout temps, l'abolition de l'échelle mobile serait un grand avantage pour le pays, aujourd'hui elle serait un immense bienfait.

Nous espérons que le Gouvernement n'hésitera pas davantage à accorder au peuple le bienfait de la subsistance à bon marché. C'est là une amélioration réelle, effective et immédiatement praticable ; c'est de plus une amélioration que les gouvernements démocratiques n'ont jamais refusée aux peuples. La République française voudra-t-elle seule faire exception à la règle ? voudra-t-elle conserver plus longtemps des tarifs qui ont pour résultat unique d'augmenter les rentes de quelques grands propriétaires territoriaux, aux dépens de la faim du peuple ?

REVUE DES JOURNAUX.

Le National établit de la manière suivante les prochaines conséquences de notre nouvel ordre social, comparé à celui qui prévaut en Angleterre.

« Une réforme sociale s'opère, cela est vrai ; mais qu'on ne s'effraie pas de ce mot. Une réforme sociale est dans ce moment un gage de sécurité, une garantie des intérêts. Si vous voulez vous en convaincre, considérez un pays où domine le régime contraire à toute réforme sociale, c'est-à-dire le régime des classes et des privilèges ; considérez la malheureuse Irlande. Là, le privilège a produit ses funestes effets jusqu'à leurs dernières limites ; et la mort par la faim y règne dans les faits communs, comme la mort par telle ou telle maladie. Heureux pays, disait naguère un journal irlandais en parlant de la France, heureux pays que celui où le gouvernement s'occupe de donner du pain à ceux qui en manquent. Cette lamentable exclamation nous montre quel est l'état de l'Irlande. On ne s'occupe pas là de donner du pain à ceux qui en manquent ; ou, pour mieux dire, ces nécessités sont tellement nombreuses qu'aucun remède ne peut suffire à d'aussi grands maux. Quelle réforme sociale à faire, et qu'est la nôtre à côté de celle-là !

» Cependant l'Irlande appartient au peuple anglais, le plus riche de tous les peuples. Son industrie et son commerce embrassent le monde, et les trésors de la terre entière y affluent. Ajoutez à cela la puissance colossale de l'empire britannique, les cent millions de sujets qu'il possède dans l'Inde, les nombreuses colonies, qu'il a fondées, celles qu'il a enlevées aux états maritimes de l'Europe : eh bien ! toutes ces richesses et toutes cette puissance sont si mal distribuées qu'elles n'empêchent pas l'Irlande d'être en proie à une famine perpétuelle. Ce n'est pas que manquent les institutions de charité : le peuple anglais est charitable, et il exerce avec constance et avec activité la philanthropie. Mais la philanthropie ne peut corriger un ordre social vicieux ; et on a beau faire l'aumône, ce ne sont jamais que des miettes que l'on jette à une multitude affamée.

LÉGIONS.	EFFECTIF	INSCRITS	TOTAL.
	au 1 ^{er} FÉVRIER.	du 1 ^{er} FÉV. AU 18 MARS.	
1 ^{re}	4,599	40,000	44,599
2 ^e	7,605	7,395	15,000
3 ^e	5,082	2,948	8,000
4 ^e	3,978	8,053	12,031
5 ^e	4,753	15,230	19,983
6 ^e	6,230	24,910	28,140
7 ^e	4,743	12,604	17,347
8 ^e	4,904	15,199	20,400
9 ^e	2,382	6,443	8,795
10 ^e	5,406	4,997	10,403
11 ^e	3,954	13,320	17,274
12 ^e	3,448	15,509	18,957
	56,754	433,548	490,299

Le Gouvernement provisoire,
Vu l'effectif des citoyens inscrits sur les contrôles
nouveaux de la garde nationale,
Arrête :
Les élections de la garde nationale de Paris et la
banlieue commenceront le 5 avril prochain.

Une dépêche de Berlin, du 14 mars, annonce que
l'empereur de Russie a déclaré de la manière la plus
positive qu'il s'abstiendrait également de toute inter-
vention dans les affaires de la France, tant que la
France elle-même n'attaquerait pas les territoires
étrangers. (Communiqué.)

L'ambassadeur d'Angleterre ayant demandé des
explications amicales sur le fait d'un drapeau irlan-
dais présenté hier par la députation irlandaise à
l'Hôtel-de-Ville, le ministre des affaires étrangères lui
a répondu que la France ne reconnaissait d'autre dra-
peau national en Angleterre que celui des trois royau-
mes-unis; il a ajouté qu'en répondant aux Irlandais
il ne s'était servi d'aucune expression qui ne fût con-
forme à cette pensée, tout en manifestant les sympa-
thies de la France pour l'Irlande religieuse et libé-
rale.

Une députation de l'Association pour la liberté des
échanges s'est présentée à l'Hôtel-de-Ville. M. Horace
Say, au nom de la députation, s'est exprimé en ces
termes :

« La révolution qui vient de s'accomplir doit tour-
ner à l'avantage du peuple. Vous l'avez compris avec
la France entière, et de là votre sollicitude pour les
intérêts sacrés des travailleurs.

« Nous n'avons point à examiner l'ensemble des
mesures que vous croirez devoir adopter pour rem-
plir le grand objet commis à vos soins; mais il en est
quelques-unes que nous prenons la liberté de vous
recommander, parce qu'elles sont d'une réalisation
facile, que les conséquences en seraient immédiates
ou prochaines, et qu'elles sont conformes aux princi-
pes de la plus rigoureuse justice.

« Ce que nous vous demandons, c'est de vouloir
bien abolir immédiatement, et d'urgence, les droits
qui frappent à la frontière les principales denrées ali-
mentaires, telles que le blé, le bétail et la viande frai-
che ou salée, aussi bien que les matières premières,
comme la houille, la fonte et le fer.

« Les droits de douane sur les denrées alimentaires
constituent des privilèges au profit de quelques inté-
rêts particuliers, privilèges établis sur ce qu'il y a de
plus sacré, la nourriture du pauvre.

« Les droits perçus sur les principales matières
premières sont une atteinte directe aux intérêts du
travail que vous avez à cœur de favoriser.

« Un gouvernement issu du peuple ne peut, sans
se trahir lui-même, maintenir un seul jour d'aussi
monstrueux abus.

« Dans aucune république démocratique, dans au-
cun pays où la voix du peuple a pu se faire entendre,
ni aux États-Unis, ni en Suisse, aucun droit n'a ja-
mais été établi sur les denrées alimentaires ou sur les
agents du travail. L'ancienne République française
sut, comme toutes les autres, se préserver d'une telle
erreur. Nous espérons, Messieurs, que, prévenant les
désirs de la République nouvelle, vous suivrez dès
aujourd'hui ces grands exemples. Vous le pouvez d'au-
tant mieux, qu'en le faisant, vous n'excédez pas la
limite des pouvoirs que l'ancien gouvernement s'était
attribués. »

M. Armand Marrast, membre du Gouvernement
provisoire, répond :

« Les vœux que vous apportez au Gouvernement
provisoire sont inspirés par des sentiments dont nous
apprécions la parfaite justesse. Vous avez depuis long-
temps créé une association qui a pour but un très-
bel idéal. Pour mon compte, j'appelle de tous mes vœux
le moment où les peuples, ne formant plus qu'une
grande famille, ne seront séparés par aucune barrière.
C'est là une aspiration très-légitime; elle est un peu
vaste; peut-être les événements ne permettront-ils
pas de la réaliser de sitôt; mais je suis convaincu qu'en
effet le devoir d'un gouvernement démocratique, c'est
d'y marcher. Mais si nous quittons l'idéal pour ren-
trer dans les faits positifs, vous connaissez la situation
très-difficile dans laquelle l'état des finances place au-
jourd'hui le Gouvernement provisoire; il n'a pas seule-
ment à concilier des intérêts qui sont en lutte, il a
surtout à suffire à des nécessités présentes et à des
besoins qui n'attendent pas. Le plus léger trouble
apporté aujourd'hui dans les questions de douane, et
qui viendrait retentir immédiatement sur la situa-
tion du commerce tel qu'il est constitué, pourrait
nous créer et créer à la France entière des embarras
considérables. Nous faisons tous nos efforts pour que

dée) demande que cette ville reprenne son nom de
Napoléon;

Considérant que ce vœu se recommande par des
souvenirs glorieux,

Arrête :
La ville de Bourbon-Vendée portera désormais le
nom de *Napoléon-Vendée*.

Fait à Paris, le 18 mars 1848.

Le Gouvernement provisoire arrête :

1^o Les musées du Louvre, du Luxembourg, de
Versailles, les galeries des anciennes résidences roya-
les et palais du Gouvernement, sont distraits de l'ad-
ministration de la liste civile pour rentrer dans les at-
tributions du ministre de l'intérieur.

2^o Le ministre de l'intérieur fera rechercher les ob-
jets d'art appartenant à l'État qui auraient été dépla-
cés et qui se trouveraient compris indûment dans le
domaine privé, ainsi que ceux qui se trouveraient
dans les établissements publics quels qu'ils soient.

3^o Les trois manufactures de Sèvres, des Gobelins
et de Beauvais rentrent dans le département de l'agri-
culture et du commerce.

Le Gouvernement provisoire décrète :

Un monument sera élevé au maréchal Ney sur le
lieu même où il a été fusillé.

Fait en conseil de gouvernement le 18 mars 1848.

Les membres du Gouvernement provisoire.

Le membre du Gouvernement provisoire de la Ré-
publique, ministre de la justice, vient de recevoir l'ad-
hésion de la cour d'appel de Bastia, qui complète la
liste de toutes les cours d'appel de la République.

AU NOM DU PEUPLE FRANÇAIS.

Le Gouvernement provisoire au peuple de Paris.

Citoyens,

Le Gouvernement provisoire croit de son devoir de
vous remercier de la manifestation si imposante dont
vous avez donné hier le magnifique spectacle.

Proclamé, pour ainsi dire, sous le feu du combat et
dans le premier moment de la victoire, le Gouverne-
ment provisoire a vu hier ses pouvoirs confirmés par
deux cent mille citoyens, organisés comme une ar-
mée, marchant avec le calme de la puissance, et qui,
par leurs acclamations, ont apporté à notre autorité
transitoire la force morale et la majesté du souve-
rain.

Peuple de Paris, vous avez été aussi grand dans
cette manifestation, si régulière et si bien ordonnée,
que vous avez été courageux sur vos barricades.

Notre désir, notre intérêt, notre vœu le plus cher,
c'est de faire entrer dans les cadres de la garde natio-
nale cette population vigoureuse dont les instincts
d'ordre et d'organisation se sont produits hier avec un
ensemble qui fait notre orgueil.

Le Gouvernement provisoire veut que tous les ci-
toyens exercent leurs droits, que la garde nationale
ne soit pas seulement en principe, mais en fait, le
peuple armé.

Déjà le nombre des gardes nationaux, qui était, au
1^{er} février, de cinquante-six mille sept cent cinquante
et un, forme aujourd'hui un effectif de cent quatre-
vingt-dix mille deux cent quatre-vingt-dix-neuf.

Quels hommes, quels partis seraient assez insensés
pour espérer de faire prévaloir des idées à jamais rui-
nées, en présence de cette force démocratique, qui,
établie d'abord dans la capitale, le sera bientôt dans
tous les départements.

Le Gouvernement provisoire, qui a voulu donner
aux citoyens le temps nécessaire pour se faire inscrire
sur les listes électorales, veut aussi que les citoyens
puissent se réunir, s'entendre, discuter les candida-
tures et arrêter le choix de tous les officiers. Ce désir,
qui nous a été exprimé par la population, nous sem-
ble d'autant plus raisonnable, qu'avec un effectif pres-
que quadruplé, il n'y aurait pas d'élections sincères
sans une discussion complète de tous les candidats
nouveaux.

C'est pour cela que nous prolongeons jusqu'au 5
avril prochain les élections de la garde nationale.

Le Gouvernement provisoire accomplit son devoir !
citoyens, c'est à vous à faire le vôtre. Organisez vos
candidatures sans perdre de temps; songez dès au-
jourd'hui à vos choix pour l'Assemblée nationale;
préparez-vous par une attention virile à l'exercice sé-
rieux de vos droits; comprenez combien il importe à
la patrie que les gardes civiques reçoivent un complet
développement; comprenez combien il est nécessaire
que la puissance provisoire du Gouvernement soit re-
mise aux représentants du peuple librement discutés,
librement choisis par lui. Prouvez par votre activité
que vous avez, non pas seulement le sentiment de vo-
tre souveraineté, mais que vous en possédez l'intelli-
gence. Conservez ce calme, cette union qui ont donné
à tous vos mouvements un si noble caractère. Portez
enfin dans les opérations électorales cet accord, cet
ensemble dont votre manifestation d'hier a été un si
touchant symbole.

Encore une fois, le Gouvernement provisoire vous
en remercie.

Les Membres du Gouvernement provisoire.

la grandeur de la tâche qu'il a confiée à ces deux in-
telligences, et il doit désirer que ceux qui la remplis-
sent avec patriotisme ne s'en dessaisissent pas.

On a parlé de désaccord dans les conseils du Gou-
vernement provisoire. Pourquoi l'harmonie cesserait-
elle d'exister entre M. Lamartine et M. Ledru-Rollin?
Leurs doctrines politiques impliqueraient-elles contra-
diction ! N'y a-t-il pas identité parfaite dans la con-
duite qu'ils ont tenue à l'instant suprême où la cham-
bre des députés expirait avec la monarchie? Ont-ils
accepté la Révolution en y mettant des conditions di-
vergentes? Veulent-ils, celui-ci moins que celui-là, le
gouvernement du peuple par le peuple? L'auteur des
Girondins serait-il réactionnaire? L'orateur loyal qui,
jusqu'au 24 février, a réchauffé la gauche parlemen-
taire de son éloquence patriotique, serait-il anar-
chiste?

Bruits vides de sens qui mourront dans l'absurde.
Ces deux hommes sont éminemment utiles à la cause
publique. Quand l'Assemblée nationale sera entrée en
session; quand la tribune, ouvrant carrière à la dis-
cussion de la grande doctrine de la souveraineté, aura
commencé l'instruction démocratique du pays; quand
la France verra poindre la lumière qui doit, en l'é-
clairant, isoler la force nationale de l'institution gou-
vernementale, alors les hommes ne seront plus indis-
pensables. Jusque-là, qu'ils restent ! Ils le doivent à la
République, ils le doivent à eux-mêmes !

Alexandre Dumas est dépassé, vaincu, par le
rédacteur en chef de la *Presse*. Depuis la révo-
lution, M. Emile de Girardin applique au pre-
mier-Paris les procédés expéditifs du roman-
feuilleton, et Dieu sait avec quel art l'homme
aux idées tire parti de l'alinéa. En voici un
exemple :

C'est là ce que nous disions depuis dix-sept ans.
C'est là ce que nous disions depuis dix-sept jours.
Le travail; l'armée.

Il décrète.

Vous avez le droit et le devoir de nous sauver.

Sauvez-nous.

Ce sera votre honneur !

Vous le pouvez.

Eteindre la dette flottante.

Objections contre ce qui précède.

Nous répondons.

Dans six mois cela sera impossible.

C'est ce qu'il importe de prévenir.

Comment ?

Nous allons le dire :

En nous demandant notre argent.

Les rentes 3 % serviraient aux paiements.

En ce temps moins on dort mieux on vaut !!!!!

(Premier-Paris de la *Presse* du 17 mars.)

On lit dans le *National* :

« Un nombre considérable de citoyens offre au
Gouvernement de s'imposer extraordinairement pour
alléger le fardeau du Trésor. C'est là admirablement
comprendre et accomplir les devoirs commandés par
les circonstances. La population parisienne, toujours
digne d'elle-même, toujours égale aux exigences des
nécessités qui se présentent, sait toujours avoir la
vertu de la situation. Après avoir vaincu, il fallait
aider à organiser; après l'héroïsme, il fallait la con-
fiance; c'est la tâche dont elle s'acquitte maintenant,
à l'admiration de tous ceux qui assistent à ce beau
spectacle, et à la prochaine imitation, nous l'espérons,
du reste du pays. Les services rendus ne sont pour
elle qu'un droit à en rendre de nouveaux, touchante
simonie d'un dévouement qui se paye lui-même d'un
sacrifice par un sacrifice !

« La presse tout entière ne saurait trop applaudir à
cet entraînement enthousiaste qui pousse la popula-
tion aux sacrifices comme une autre ardeur la poussait
 naguère au combat, et qui fait succéder le patriotisme
du crédit au patriotisme du courage. Répétons-le sans
cesse à ces généreux citoyens, ce glorieux denier dont
chacun d'eux contribue au rétablissement de la con-
fiance, ils le placent à usure, non seulement en ordre,
en liberté, mais encore en reconnaissance nationale,
car cette reconnaissance ne leur fera pas défaut. Déjà
le Gouvernement provisoire, organe en cela des sen-
timents du pays lui-même, a exprimé tout ce que lui
inspirait de gratitude ce patriotisme désintéressé.
Le maire de Paris a écrit à tous les maires d'arron-
dissement une circulaire qui les invite à ouvrir dans
leurs mairies respectives un bureau de recette où les
contributions libres et spontanées de tous les citoyens
pourront être journellement opérées sous un contrôle
vigilant. Cette mesure permettra de régulariser un
mouvement qui, par la noble contagion de l'exemple,
tend chaque jour à s'universaliser. Chacun est citoyen;
chacun a sa dette à payer; chacun la paiera, petite
ou grande, et la patrie aura une égale reconnaissance
pour tous. »

ACTES OFFICIELS DU GOUVERNEMENT.

Le Gouvernement provisoire,

Vu la lettre du 29 février dernier, par laquelle le
maire de Bourbon-Vendée (département de la Ven-

» D'ailleurs, de quel droit faire l'aumône? et n'y
a-t-il pas dans ce seul mot une révoltante iniquité?
L'aumône, la charité, qui ont joué un si grand rôle
dans les institutions du passé, et qui ont été un cor-
rectif nécessaire, diminuant infiniment de valeur
quand le gros de la population, s'élevant d'un degré,
arrive à l'égalité de droits. Aujourd'hui, en France,
et bientôt dans toute l'Europe, les classes laborieuses
en sont à ce point que la société ne peut plus être
pour elles une marâtre, et qu'elle doit devenir la mère
commune de tous ses enfants. La taxe des pauvres, si
impérieusement obligatoire en Angleterre, est à la
fois le correctif très-insuffisant et le signe de l'im-
mense inégalité des classes. Pour que tant de gens
soient nécessiteux et affamés, combien faut-il que la
richesse publique soit injustement répartie ! Que d'o-
isivetés fastueuses à entretenir pour que d'innombra-
bles familles succombent sous le faix du travail !

» Quelles que soient les difficultés du moment (et à
vrai dire, il n'y en a qu'une pressante : la difficulté fi-
nancière), qui ne comprend combien notre état social
est meilleur que celui de l'Angleterre, et offre plus de
garanties ? L'Angleterre a beau mettre à contribution
les marchés du monde, elle ne peut suffire à nourrir
sa population affamée. Jusqu'à présent les choses se
sont tenues en équilibre; mais c'est un équilibre instable.
Quelque faibles et désarmées que soient les po-
pulations laborieuses de l'Angleterre et de l'Irlande,
il arrivera un jour où il faudra compter avec elles, ne
fût-ce que le jour où leur alimentation accablera les
finances anglaises. Ce jour-là, quelle tâche laborieuse
sera donnée à la société anglaise ! La nôtre d'aujour-
d'hui n'est qu'un jeu en comparaison. Chez nous toutes
déjà stables et garantis, rien n'est à partager; et, comme
l'ont dit, dans une généreuse allocution, les compa-
gnons maréchaux de la Guillotière, en un pays qui
cherche des lois égales pour tous, et qui donne à tous
le droit de suffrage, la discussion amélioratrice est ou-
verte, et la guerre des classes est finie. L'est-elle en
Angleterre et en Irlande? Et qui pourrait dire au prix
de quels sacrifices la fusion déjà opérée chez nous s'o-
pèrera chez nos voisins ?

La Réforme regarde comme certaine la
prorogation par le Gouvernement provisoire des
élections générales.

Hier, dit-elle, le citoyen ministre de l'intérieur,
dans sa harangue aux délégués, a ajourné la question
en réservant la souveraineté des départements. Cette
objection est décisive; car Paris n'est pas la France,
et lorsqu'il s'agit d'un aussi grand intérêt que celui
d'une constitution à fonder, la volonté générale doit
rayonner de tous les points au centre. Mais le décret
relatif aux élections de la garde nationale parisienne
n'implique-t-elle pas, en fait, la prorogation des élec-
tions générales ? Serait-il possible d'ouvrir ces gran-
des assemblées le 9, quand le premier mouvement ne
serait pas fermé ? D'un autre côté, les élections de Pa-
ris, qui, dans tous les temps et sous tous les régimes,
ont exercé tant d'influence sur celles des départe-
ments, ces élections-mères ne doivent-elles pas com-
mencer au lieu de suivre ? Voudrait-on enlever à la
Révolution sa plus forte propagande ? Personne n'y
songe, et le ministre de l'intérieur moins que tout
autre; il est dès lors évident que les élections géné-
rales seront prorogées.

» Mais dans quelle mesure ?

» Si le Gouvernement provisoire stipule un délai de
deux mois, il ne commettra pas un attentat contre la
souveraineté du peuple, dont l'exercice, pour un ré-
sultat heureux, veut des conditions préparées, comme
toutes les puissances libres; mais il perdra le bénéfice
d'une admirable situation révolutionnaire. L'émotion
de la victoire sera tombée peut-être, et les intérêts qui
redoutent la sainte passion des âmes, les intérêts, de-
venus courtois et philanthropes, auront plus facilement
raison des électeurs nouveaux, travaillés par la sé-
duction et par la faim !

» Voilà le danger. Quelques-uns nous promettent,
il est vrai, d'organiser en deux mois une propagande
et de faire l'éducation du peuple des campagnes; mais
on ne change pas un monde, on ne transforme pas des
millions d'ilotes isolés, en quelques lunes, et nous
avons beaucoup plus de confiance dans l'explosion ré-
volutionnaire qui vient d'agiter les palais et les chau-
mines jusqu'aux derniers pics des Pyrénées, que dans
les préparations savantes de l'esprit et les prédica-
tions doctrinales.

» Ayons foi dans la Révolution, notre mère, et cou-
rons aux urnes, après avoir organisé les fêtes de la
vie nouvelle et planté l'arbre de la liberté dans cha-
que village ! L'instinct populaire est admirable de di-
vination et d'énergie, quand il s'éveille sous un grand
orage de liberté. Ne laissons point tomber les saintes
ardueurs de ce puissant réveil, et plaçons notre urne
derrière les barricades ! Soyons révolutionnaires ! »

Le Courrier français apprécie en ces
termes la situation réciproque des deux princi-
cipaux ministres de la République :

Il y a deux hommes importants à l'Hôtel-de-Ville,
MM. Ledru-Rollin et Lamartine, qui, à la tête des
départements vitaux de l'administration française,
imposent tout à la fois aux deux seuls ennemis contre
lesquels les nations ont à se défendre : l'ennemi du
dehors et l'ennemi du dedans, les passions de l'in-
térieur et de l'étranger. Le peuple doit se pénétrer de

les travailleurs puissent rentrer le plus tôt possible dans les ateliers qui leur ont été fermés; pour suppléer à l'insuffisance même du crédit privé, qui est profondément troublé à cette heure, nous avons créé des ateliers nationaux, nous donnons du travail autant que nous le pouvons aux ouvriers qui en demandent. Apporter dans ce moment d'une manière indirecte une perturbation nouvelle dans la situation des choses, ce serait de notre part prendre une responsabilité fort grave, et que nous sommes peu soucieux d'encourir. Tout ce que je puis vous dire, c'est que notre sollicitude pour le peuple tout entier, pour améliorer sa condition, pour faire que sa nourriture soit à bon marché, que les objets de consommation qui lui sont nécessaires lui coûtent le moins cher possible, cette sollicitude est pour nous de tous les instants; elle a présidé à toutes nos œuvres, elle est au fond de toutes nos préoccupations.

» Nous sommes convaincus que la société ne s'organiserait d'une manière pacifique que lorsque tous ses enfants pourront trouver dans son sein, non seulement l'égalité et la liberté à laquelle ils ont droit, mais encore des conditions faciles d'alimentation et de bien-être. C'est là que nous tendons; ce sera le but de la grande rénovation qui se prépare.

» Provisoires comme nous le sommes, n'ayant qu'un pouvoir transitoire dû aux circonstances, il ne nous appartient pas de prendre des mesures qui troublent la situation actuelle du commerce et de l'industrie. Cependant je suis très-touché de cette considération qu'il y aurait dans la mesure que vous proposez, pour le peuple de Paris et pour les grands centres de consommation, une facilité nouvelle qui leur serait accordée pour les matières alimentaires. Si le Gouvernement provisoire pense qu'il a le pouvoir et l'autorité suffisante pour prendre des mesures de ce genre-là, je ne doute pas qu'il ne les prenne. Dans tous les cas, je lui soumettrai vos observations.

Le club de la garde nationale a envoyé une députation au Gouvernement provisoire pour lui faire connaître son organisation et lui apporter son adhésion à la République.

Cette députation ayant été reçue par M. de Lamartine, M. Chambaud, président du club, a dit :

« Citoyens gouvernants, la mission que se donne le club de la garde nationale est d'appuyer de tout son pouvoir le Gouvernement provisoire et l'Assemblée nationale.

» Pas de liberté, pas d'égalité, pas de fraternité sans l'ordre, sans l'union de tous les citoyens; pas d'ordre, pas d'union possible, si une minorité, quel que soit son drapeau, pouvait violemment se substituer à la majorité.

» Le club de la garde nationale fera tous ses efforts pour maintenir l'union si nécessaire à la patrie; l'ordre sera assuré alors que tous comprendront bien qu'ils sont frères. Par mon organe, le club de la garde nationale vous assure de nouveau de tout son concours dans l'œuvre de la fondation de la République.

» Salut et fraternité! »

M. de Lamartine répond au nom du Gouvernement provisoire et remercie la députation des sentiments patriotiques qu'elle vient d'exprimer.

ELECTIONS GÉNÉRALES.

Le comité central des élections générales aux comités électoraux républicains des départements.

Le comité central ne doute pas que votre département n'ait déjà organisé ses comités électoraux de chef-lieu d'arrondissement et de canton.

Il est de la plus grande urgence que vous adressiez au comité central la liste des candidats de votre département à l'Assemblée nationale, afin que nous la fassions parvenir en temps utile aux différents corps de l'armée. Les citoyens sous les drapeaux doivent voter le 25 de ce mois, il n'y a donc pas un jour à perdre si nous ne voulons pas que leurs 300,000 voix soient à peu près perdues.

Dans le cas où vous manquerez de candidats offrant les garanties suffisantes, le comité central pourrait vous indiquer des citoyens dignes de compléter votre liste de candidats, autant par la pureté de leur caractère que par la solidité de leurs principes.

Nous vous remettons un exemplaire de notre manifeste, que vous pourrez faire réimprimer, répandre et afficher au besoin.

Citoyens, le salut de la République dépend des élections; n'envoyons pas à l'Assemblée nationale de convertis du lendemain, mais des hommes connus pour leur dévouement constant à la cause démocratique.

Salut et fraternité.

Les membres du bureau présents,

RECURT, président, Foy, Achille de VAU-
LABELLE, Aug. OTT, J. MICHELET, CHE-
VALLON, PELVILAIN, Yvon VILLARCEAU,
Ch.-Ant. TESTE, Ch. SÉDAIL, D'ALTON-
SHÉE, F. ADAM, NARCY, FERET, DANGUY,
A.-P. DUMESNIL - MICHELET, Philippe
LEBAS.

Pour copie conforme,
Le secrétaire du comité,
Ph. LEBAS.

Le comité central des élections générales à tous les citoyens faisant partie de la garde nationale.

Citoyens,

Vous allez, dans quelques jours, faire un premier acte de souveraineté nationale. Vous allez nommer les chefs qui seront appelés à vous commander, lorsque vous aurez à remplir vos devoirs de citoyens armés pour la défense de la liberté et de l'ordre.

Pénétrés de l'importance des devoirs que vous impose la situation nouvelle de la patrie, vous refuserez vos suffrages à tous ceux dont le sincère dévouement aux principes républicains ne vous sera pas parfaitement démontré.

Choisissez donc de préférence des citoyens dont le nom puisse être offert comme le symbole des idées généreuses qui doivent prévaloir aujourd'hui. Choisissez-les surtout honnêtes et purs de tout antécédent fâcheux.

Quand vous aurez arrêté en séance préparatoire le choix de vos candidats, veuillez en faire part immé-

diatement au comité central des élections générales, et si vous avez besoin de renseignements pour éclairer vos choix, vous pouvez vous adresser à nous. Nous croyons être en position de vous seconder efficacement.

Ne voyez, citoyens, dans cette démarche, que le désir de concourir avec vous au bien public.

Signé, les membres du bureau présents :
(Suivent les signatures.)

Adresse du comité central au Gouvernement provisoire.

Citoyens membres du Gouvernement provisoire,

Le comité central des élections a l'honneur d'appeler votre attention sur une lacune qui subsiste dans le décret relatif aux élections générales.

Il peut arriver, et il arrivera certainement, qu'il y aura des élections doubles et même triples. Ces élections multiples pouvant réduire considérablement le nombre des représentants, l'Assemblée nationale se trouverait ainsi incomplète au moment de sa réunion. Cette éventualité n'étant pas prévue par le décret, le comité a l'honneur de vous demander de combler cette lacune de la loi.

Sera-t-il décidé en principe que les électeurs, en même temps qu'ils nommeront leurs représentants, désigneront un certain nombre de suppléants, ainsi que cela eut lieu aux élections de la Convention nationale?

Ou bien, les citoyens qui, sans avoir obtenu le nombre de voix nécessaire pour être nommés à la majorité relative, auront réuni le plus grand nombre de suffrages parmi les candidats non élus, et en outre le minimum de deux mille voix exigées par le décret, remplaceront-ils de droit les représentants qui auront opté pour un autre département?

Veuillez, citoyens membres du Gouvernement provisoire, peser dans votre sagesse les mesures à prendre pour obvier aux inconvénients qui, dans cette question, pourraient naître du silence de la loi.

Salut et fraternité,
Les membres du bureau présents.
(Suivent les signatures.)

PROCLAMATIONS.

Le ministre de la guerre vient de recevoir la lettre suivante, qui lui est adressée par le général Cavaignac, gouverneur général de l'Algérie :

« Oran, le 8 mars 1848.

» Monsieur le ministre,
» J'ai eu l'honneur de vous informer qu'au reçu du *Moniteur officiel* du 25 février dernier, j'avais pris le commandement de l'armée d'Afrique et le gouvernement de l'Algérie. Je pars cette nuit pour Alger, à bord du bateau à vapeur *le Vélocé*. J'espère y être le 10, dans la matinée. Je vous écrirai pour vous rendre compte de la situation des provinces de l'Est, avec lesquelles je n'ai point eu de communication.

» J'ai l'honneur de vous adresser ci-joint un exemplaire de chacune des proclamations que j'adresse à l'armée et à la population d'Afrique. J'ai la confiance qu'elles obtiendront l'approbation du Gouvernement provisoire. Je serai heureux d'en recevoir de vous l'assurance. En ce qui concerne l'armée, il n'y a pas deux langages à lui tenir. En ce qui concerne la population civile, il est évident qu'il y a lieu de constituer le gouvernement sur des bases conformes à l'esprit républicain. Je ne tarderai peut-être pas à faire connaître au Gouvernement provisoire mon opinion sur les mesures à prendre. J'ai donné une satisfaction naturelle et nécessaire à la population, en lui annonçant qu'elle serait appelée à étudier, par ses délégués, les modifications à apporter.

» Monsieur le ministre de la guerre, en l'état actuel des choses, le Gouvernement de la République peut compter qu'autant que j'ai décidé à m'appuyer sur l'excellent esprit de l'armée pour y continuer l'observation d'une exacte discipline, autant je suis prêt à conseiller l'adoption de toutes les réformes qui placeront les populations civiles de l'Algérie dans des conditions dignes de la République.

» Je sors à l'instant d'un banquet patriotique auquel ont souscrit spontanément toute la partie notable de la population et les officiers. Cette réunion, qu'animaient l'esprit républicain, a donné lieu aux manifestations les plus fermes et les plus sages.

» Agréer, etc. »

Le général de brigade gouverneur général de l'Algérie,

E. CAVAINAC.

Le gouverneur général à l'armée d'Afrique.

Soldats,

La République est constituée, elle l'a été aux acclamations du pays. Une assemblée solennelle de la nation ne tardera pas à sanctionner le premier acte de sa volonté.

Soldats, le devoir, cette fois, vous est facile à remplir; vos bras appartiennent à la patrie, vous serez heureux de verser votre sang pour elle.

Le Gouvernement provisoire de la République m'a appelé à votre tête. Soldats, je ne m'y trompe pas; si la nation n'avait eu besoin que d'un homme dévoué, son Gouvernement pouvait presque jeter au hasard, parmi vous, le bâton de commandement. Le Gouvernement a voulu autre chose, il a voulu répondre à la pensée du pays tout entier. En me désignant, il a voulu honorer, au nom de la nation, la mémoire d'un citoyen vertueux, d'un martyr de la liberté.

De grands devoirs me sont imposés, j'y serai fidèle. Les vôtres, vous les connaissez, et vous n'y manquerez pas.

La nation veut que vous soyez commandés avec fermeté, avec justice. A ceux à qui elle confie son pouvoir sur vous, elle ordonne de ne pas oublier que vous êtes ses enfants. Elle veut que vos chefs méritent votre confiance, elle leur défend de l'obtenir par la faiblesse et l'oubli des devoirs. Vous me trouverez tel que beaucoup de vous me connaissez, car je ne suis pas nouveau parmi vous. Quant à vous, vos devoirs se résument dans un mot : l'obéissance. L'obéissance, non à la volonté d'un homme, mais à la loi militaire, telle que la volonté l'a faite.

Soldats, votre attitude, votre amour du devoir et de la discipline vont rassurer les amis de la République, et inspirer à ses ennemis une crainte salutaire.

Le gouverneur général,
E. CAVAINAC.

Le gouverneur général à la population de l'Algérie.

Habitants de l'Algérie,

La République a été proclamée, reconnue, aux acclamations du peuple, et l'Assemblée de la nation sanctionnera bientôt ce premier acte de sa volonté; vos acclamations ont déjà répondu à celles qui venaient de la mère-patrie; vous vous êtes réjouis, comme citoyens, du rétablissement de la liberté; vous vous êtes réjouis d'apprendre que la nation avait repris en main ses pouvoirs, et voulait présider seule désormais à ses affaires, à sa destinée. L'intérêt de la patrie vous occupe avant tout, et cela est juste; mais, à côté de cet intérêt, vous placez celui de notre pays d'adoption, entièrement lié dans votre pensée, comme dans la nôtre, à l'intérêt de la patrie elle-même.

Le Gouvernement provisoire de la République m'a désigné pour le représenter en Algérie; vos intérêts sont devenus les miens, et je m'y dévoue, parce que l'honneur du pays s'y attache. Au milieu de grands événements, de grandes pensées vous occupent. Bientôt ceux que vous aurez choisis viendront au centre du Gouvernement, animés de votre esprit, pénétrés de vos besoins, étudier avec nous ce qu'il est utile de faire. Ce que je croirai utile, je le proposerai au Gouvernement; le Gouvernement, au nom du peuple, réglera votre présent, préparera votre avenir.

Habitants de l'Algérie, ma pensée est droite, mon intention est pure; ce que je crois bon je vous le dirai, ce que je croirai mauvais n'aura pas mon appui. La nation seule est puissante; c'est elle qui ordonne, c'est à elle qu'on obéit, c'est à elle qu'il est glorieux et doux d'obéir.

Préparez-vous, dans le calme et dans la réflexion, à répondre à mon appel; la pensée qui naît ainsi est rarement mauvaise. Une juste émotion vous domine; cette émotion est légitime, utile, nécessaire. Le repos et la tranquillité doivent en naître, et alors nous pourrions étudier les besoins de l'administration, des affaires publiques, de la justice rendu au nom du peuple. Nous étudierions vos besoins municipaux, ceux qui se rapportent à l'expression de la pensée, à la discussion publique des intérêts généraux.

Habitants de l'Algérie, vous aurez compris, comme moi, que la mémoire de mon noble frère est vivante parmi les grands citoyens qui m'ont choisi pour présider à ses affaires. En me désignant, ils ont voulu faire comprendre que la nation entend que le gouvernement de cette colonie soit établi sur des bases dignes de la République.

Le gouverneur général,
CAVAINAC.

Actes patriotiques.

Le Gouvernement provisoire a reçu plusieurs députations qui venaient offrir des dons volontaires à la République.

Les employés et ouvriers de la compagnie parisienne d'éclairage par le gaz ont offert 777 fr. 5 cent., montant d'une journée de travail.

— Les employés de la maison Launay, Hautin et compagnie, fabricant de cristaux, ont offert 300 fr., produit d'une collecte faite entre eux.

— Les employés de la maison de nouveautés de Pygmalion ont offert une journée de leurs appointements par mois, pendant toute la durée de l'année 1848.

— Le citoyen Meugniot, volontaire de 1830, ancien sous-officier d'artillerie, contrôleur de fabrication attaché au chemin de fer de Lyon, avait déjà offert, en cas de guerre, le dixième de ses appointements. Depuis, en apprenant la situation financière léguée à la République par la royauté déchue, il a offert la somme de 800 fr. qu'il avait à la Caisse d'épargne.

— M. Falleu, marchand boulanger, rue Ménilmontant, 84, écrit au Gouvernement provisoire qu'il a payé l'année entière d'impôts d'avance, et que si, dans la crise financière actuelle, le Gouvernement jugeait à propos de doubler immédiatement les contributions, lui et plusieurs de ses confrères viendraient encore avec plaisir au secours de la République.

FAITS DIVERS.

On assurait ce matin que le Gouvernement provisoire, dans une réunion tenue hier soir, avait décidé à l'unanimité, moins une voix, qu'il n'y avait pas lieu de changer les dates fixées pour les élections et pour la réunion de l'Assemblée nationale.

— Les nouvelles pièces de 5 francs au type de la République ont commencé à circuler depuis hier. Elles sont d'une exécution parfaite. Il en est déjà sorti pour plus d'un million de francs des balanciers de la Monnaie.

— Nous apprenons que le conseil de la Banque consent à se départir de la lettre du décret qui l'autorise à ne pas rembourser ses billets en espèces, en faveur des personnes qui prouvent qu'elles ont besoin d'espèces pour le paiement de leurs ouvriers ou les dépenses journalières de leurs ménages. Dans ce cas, elle accordera jusqu'à 500 fr. en numéraire par billet de 4,000 fr. Voici quelles sont les formalités à remplir pour obtenir ces remboursements partiels de la Banque :

Il faut faire signer d'abord par son propriétaire une attestation qui stipule les motifs urgents de la demande. Cette attestation doit être visée par le commissaire de police et par le maire de l'arrondissement. On se rend alors à la Banque qui donne un bon à toucher, moitié en espèces et moitié en billets, pour le lendemain ou le surlendemain.

Beaucoup de personnes ont déjà profité de cette mesure.

— Le 6^e régiment de chasseurs, qui était caserné

au quai d'Orsay, a quitté hier matin Paris, où il était depuis peu de jours.

Il paraît que les autres régiments qui étaient encore à Paris ont quitté également la capitale.

— Un très-grand nombre de citoyens avaient conservé les armes dont ils s'étaient emparés dans les journées de février, sans songer que ces armes étaient des propriétés nationales qui ne pouvaient rester entre leurs mains. Nous apprenons que sur les observations et les démarches faites par les soins de M. le préfet de police Caussidière, une grande partie de ces armes a déjà fait retour à l'État, et a été déposée dans les différentes mairies de la capitale.

On a remarqué parmi ces armes une épée dont l'un des combattants s'était emparé à la prise des Tuileries; cette épée était conservée dans le cabinet de Louis-Philippe, et lui avait servi dans les batailles auxquelles il avait pris part sous Dumouriez.

— Dans une réunion des maires et des colonels, qui a eu lieu sous la présidence du général commandant supérieur, il a été décidé que l'uniforme et l'équipement de la garde nationale de Paris et de la banlieue ne subirait que les modifications suivantes :

1^o La plaque des schakos, la rosace et la jugulaire et le bouton de la tunique sont modifiés conformément aux modèles qui seront déposés dans les mairies à dater de lundi 20 de ce mois.

2^o L'épaulette rouge, corps et frange, est adoptée pour toutes les compagnies.

3^o Grenade blanche au collet de la tunique.

4^o Les buffleteries sont conservées; mais la giberne portera une grenade blanche en métal.

On nous communique, avec prière d'insertion, une lettre adressée au journal *la Presse*, en date du 40 mars :

« Monsieur le Rédacteur,

» Tant que votre opposition s'est adressée à un pouvoir lâche et corrompu, nous avons applaudi à votre énergie et à votre logique. Il y avait courage, vous faisiez acte de bon citoyen, vous vous adressiez à un pouvoir fortement constitué.

» Aujourd'hui, en critiquant à outrance un gouvernement faible par son état de provisoire, mais dont le personnel et les principes ont les sympathies unanimes des masses, il n'y a ni courage, ni acte de bon citoyen. Les organes de la presse, dont les intentions sont pures, exempts d'ambition, doivent, quelles que soient leurs opinions personnelles, prêter leur concours au nouveau gouvernement, jusqu'à l'établissement de l'assemblée constituante.

» Agréer, etc. PAUL THOMAS. »

— Le ministre de l'intérieur, en annonçant qu'il allait mettre au concours parmi les peintres et les sculpteurs une figure symbolique de la République, a fait savoir que l'on publierait prochainement le programme auquel les artistes devraient satisfaire.

Un grand nombre d'artistes nous expriment à ce sujet un vœu bien légitime : ils désirent que ce programme ne règle que les conditions matérielles imposées aux concurrents, et que le ministre laisse chacun à son inspiration. Nous nous associons pleinement à ce désir, conforme sûrement à la pensée du ministre.

— Le comité central des élections prie les citoyens de la garde nationale de vouloir bien lui faire part immédiatement des noms des candidats arrêtés dans les séances préparatoires des divers arrondissements. Il s'offre à leur donner les renseignements qui pourraient éclairer leur choix.

— Le comité central s'est mis en relation avec les comités électoraux de Rennes, de Bayonne, de Nîmes, de Vassy (Haute-Marne), de Beauvais. L'école de St-Cyr lui a également donné avis de sa constitution en comité électoral pour le département de Seine-et-Oise.

— M. Fr. Ducuing, rédacteur du *Courrier français*, se présente aux élections dans le département des Hautes-Pyrénées.

— L'assemblée générale de la caisse Baudon a eu lieu hier soir à 8 heures, dans la salle de Herz. L'exposé de la situation, présenté par M. Baudon, l'un des gérants, a paru rassurant pour les actionnaires. Après diverses questions auxquelles les gérants se sont empressés de satisfaire, l'assemblée s'est prononcée à l'unanimité, moins une voix, pour une liquidation amiable, et a nommé, pour liquidateurs, les trois gérants auxquels elle a adjoint, comme surveillants, MM. Michel et Valois jeune, qui tous deux faisaient déjà partie du conseil de surveillance de la société.

— La société des démocrates allemands réunis, qui vient de se former depuis peu de jours, compte en ce moment 4,500 membres. La présidence en est dévolue à M. G. Herwegh, l'un des poètes les plus populaires de l'Allemagne. M. Bornstedt, rédacteur de la *Gazette allemande*, de Bruxelles, qui vient d'être récemment expulsé de Belgique par arrêté du roi Léopold, est l'un des vice-présidents.

A la dernière assemblée de la société des démocrates allemands, on comptait plus de 3,000 assistants, parmi lesquels on a remarqué des sommités politiques de divers pays : Polonais, Russes, Hongrois, Hollandais et Belges.

— La compagnie du chemin de fer d'Orléans se trouve dans la nécessité de déclarer aux porteurs de ses bons, que, ne pouvant les acquitter aujourd'hui, elle est obligée d'en demander le renouvellement à six mois.

Elle paiera d'avance les intérêts à 5 0/0 l'an, au moment des renouvellements.

